


REPORTE DE HACIENDA

APOYOS A PEMEX ELEVAN EL SOBREGASTO ENERGÉTICO

LA CFE TAMBIÉN HA TENIDO PRESIONES debido al incremento del precio de los combustibles

POR PAULO CANTILLO
paulo.cantillo@gimm.com.mx

El sector público federal ha ejercido 58.7 mil millones de pesos adicionales respecto a lo aprobado en el gasto programable del primer semestre del año. Los ramos con mayor concentración de sobreejercicios han sido la Secretaría de Energía, por los apoyos dirigidos a Pemex, y la CFE, por el mayor gasto en generación de electricidad.

La Secretaría de Hacienda reportó que en los seis primeros meses del año, la Sener ha gastado 68 mil 407 millones más que lo que se le aprobó para el periodo de referencia debido al “mayor gasto por aportaciones patrimoniales del Gobierno Federal a Pemex para fortalecer inversión de la Refinería Dos Bocas y su posición financiera”.

En el segundo lugar de sobreejercicio se ubica la CFE, que ha erogado 39 mil 994 millones de pesos adicionales a los aprobados para el periodo debido a “las mayores erogaciones en combustibles de plantas productoras”.

La Secretaría del Bienestar, a cargo de programas como la Pensión para Adultos Mayores, para Personas con Discapacidad y Microcréditos para el Bienestar, es el tercer ramo con mayor sobreejercicio, con 24 mil 680 millones de pesos adicionales a lo programado, en línea con los mayores subsidios a la población que ha dado el gobierno en el primer semestre.

SUBSIDIOS A LAS TARIFAS ELÉCTRICAS

(Millones de pesos, primer semestre de cada año)



Fuente: SHCP

DESTINAN MÁS A SUBSIDIOS ELÉCTRICOS

El gobierno federal ha transferido 63 mil 279 millones de pesos a la CFE por concepto de subsidios a las tarifas eléctricas a los usuarios durante el primer semestre de año, lo que significó 21 mil 279 millones de pesos adicionales a los programados en el periodo, reportó la secretaria de Hacienda.

La dependencia explicó que este mayor gasto, ejercido a través del ramo 23, se debió al “adelanto del calendario de subsidios a las tarifas eléctricas”.

Con esto, los más de 63 mil millones de pesos erogados por el gobierno, y que

han sido transferidos a la principal empresa eléctrica del país, representa el 90% de los recursos totales asignados para este rubro en el Presupuesto de Egresos de la Federación, es decir, 70 mil millones de pesos.

Los datos de la Secretaría de Hacienda muestran que mientras en 2019 y en 2020 se transfirieron los recursos que fueron aprobados para apoyar el consumo de electricidad de los hogares durante los primeros semestres, para este año lo ejercido es 50.7% superior a lo que fue asignado originalmente en el presupuesto.

LA PRIORIDAD

Un análisis de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad mostró que el corte a mitad del año muestra que el gran ganador en la reorientación del gasto público ha sido Pemex, al recibir aportaciones de la Secretaría de Energía y ampliaciones en su presupuesto.

Comentaron que la priorización de la política energética alrededor de Pemex y CFE también se puede identificar en la diferencia entre el presupuesto aprobado originalmente y el modificado a partir de la función del gasto, es decir, los objetivos que se pretenden alcanzar con el presupuesto, con un alza importante en la función de combustibles y energía.

Según el organismo, los ajustes dados al presupuesto muestran que el tema que ha ganado mayor relevancia para el gobierno mexicano es mantener a flote a Pemex “cueste lo que cueste”.

El 27 de julio, la calificadora Moody's rebajó un escalón la nota crediticia de Pemex, de Ba2 a Ba3, con lo que ahora se encuentra dos niveles por debajo de la escala considerada como grado de inversión.

“La calificación de familia corporativa a Ba3 de Pemex refleja la visión de Moody's de que los requerimientos de liquidez y el flujo de efectivo libre negativo de la compañía aumentarán en los próximos tres años debido a los altos niveles de vencimientos de deuda y al menor flujo de efectivo operativo”, expresó Moody's en su momento.

En cuanto al mayor gasto de CFE, Hacienda sostiene que es resultado del impacto en los costos de los combustibles para generar electricidad por el desabasto de gas natural asociado al vórtice polar que afectó a EU en febrero.